
◆ 特集　FUJITSUファミリ会 支部特集
◆ ICT基礎講座  「ローカル5G」がもたらす自営ネットワークの時代
　 ～5Gのメリットを、より広範に、より柔軟に～
◆トップは語る　人々が求めるものをユニークな発想で実現する
◆ From長野　国宝 旧開智学校校舎と松本城、2つの国宝をめぐる

FAMILY 通巻394号　2020年4月20日 （隔月20日）発行
編集責任者　FAMILY編集委員会　山宿 信也
発行　　　　FUJITSUファミリ会
　　　　　　〒105-7123　東京都港区東新橋1-5-2　富士通(株)内

　　　　　　Copyright 2020 FUJITSUファミリ会　[禁無断転載]

394
 2020年 5月
号

https://jp.fujitsu.com/family/
＊本誌記事中の各会社名、各種製品名等は、各社の商標または登録商標です。
＊本文にある専門家による情報・意見は、必ずしも富士通・編集委員会の見解を反映したものではありません。

語りあう夢、きそいあう知恵

family_vol394_H1_H4.indd   すべてのページ 2020/04/02   18:41



2 Family394号 2020.4.20 Family394号2020.4.20

C O N T E N T S

●FUJITSUファミリ会
　支部特集　

●FUJITSUファミリ会
　 春季大会のお知らせ

●ICT基礎講座
　 「ローカル5G」がもたらす
　 自営ネットワークの時代

●トップは語る
　 北都交通株式会社
　 代表取締役社長 渡邊 克仁 氏

●HUMAN HUMAN
　  公益財団法人笹川スポーツ財団特別研究員
 東京オリンピック・パラリンピック競技大会
 組織委員会ボランティア検討委員
 西川 千春 氏

●Family’s Information

●支部見聞録（信越支部）
　From長野

2

5

6

10

12

13
18

表紙のことば（こどもとスポーツ）

　1992 年バルセロナパラ大会か
ら正式競技となった「車いすテニス」。
近年ではプロ選手も数多く活躍し、
知名度も高く人気競技の一つ。2バ
ウンドまでの返球が認められている
以外は、ルールやコートの広さ、ネッ
トの高さ・用具などもテニスと同じ
で、観戦者にも親しみやすい。片
手にラケットを持ちながらのチェア
ワークを、競技用車いすの
技術がサポートしている。

号2020

2020

3
号3

FUJITSUファミリ会支部特集
2020年度の活動に向けて

2019年度は、これまでで最多
となる258会員を維持するため、
会員企業が十分にメリットを感
じていただけるよう、魅力ある行
事を企画・推進してまいりました。
大変ご好評のビジネススキルアッ
プ研修をはじめ、満足度の高い
ワークショップセミナーを数多く
実施し、参加者から改めて良い評

価を得ました。
2020 年度

は、支部創立50周年を迎えます。
記念イベントをはじめ、同じく設
立50周年を迎える北海道盲導犬
協会とのコラボレーション企画
も実施いたします。またeラーニ
ングライブラリ、講演ライブラ
リなど、時間と場所の制約がな
いサービスも提供しております。
会員様におかれましては、まず
はご参加いただき、活動をご体感
くださいますようお願い申し上
げます。

満足度向上！ 「参加して良かった」
参加すれば魅力が分かる!!

山田隆一支部長
北海道ガス（株）

DXワークショップ
を開催
「北海道を元気にす
る体験ワークショッ
プ」

北海道支部

東日本大震災から10年目に当
たる2020年度、被災地の東北支
部で秋季大会を開催できること
は本当に感慨深く、心から感謝し
ております。大会は「震災を風化
させない」を合言葉に継続活動し
てきた地域活性サマーフォーラム
を深化させ、防災・減災をテーマ
に皆様と一緒に考える場にしたい

と考えていま
す。いまだ復興
道半ばである沿岸地域への視察
会など盛りだくさんな企画を用意
しています。東北支部は本年度も
地域に寄り添いながら、「人は宝
なり！」をモットーに、人間力向
上、次世代のリーダー育成、女性
を応援する企画、DX（デジタルト
ランスフォーメーション）最新情
報の提供、ｅラーニングなど様々
な活動を展開していきます。10
月8日、仙台で全国の皆様のご参
加をお待ちしております。

2020年度秋季大会  東北から元気を発信します。
～がんばろう！復興に向けてみんなと共に～

小野木克之支部長
（株）河北新報社

「地域活性サマー
フォーラム」
～楽天イーグルス　
公式チアリーダー
東北ゴールデンエン
ジェルスも応援～

東北支部

　2020年度は信越支部創立50
周年の節目となります。新たに2
名の幹事を迎え、支部活動を大
いに盛り上げていきたいと思い
ます。
　昨年度は、台風19号と新型コ
ロナウイルス感染拡大による影
響を受け、いくつかのセミナーが

中止・延期にな
り、支部総会も
中止とさせていただきました。
会員の皆様にはご理解を賜り、あ
りがとうございました。今年度
は、創立50周年を記念してのイ
ベントや講演、顕彰などの取り組
みに力を入れます。また、集合
型階層別の研修を充実させるな
ど、様々な部門の方が参加しや
すいよう工夫してまいります。
節目の年に、会員の皆様にご満
足いただける一層魅力ある支部
を目指し、歩みを進めます。

信越支部創立50周年
魅力ある支部へ新たな一歩

片山宏規支部長
信濃毎日新聞（株）

「中南信地区研究会」
“デザイン思考”体験型ワークショップ

信越支部50周年
記念ロゴ

信越支部
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FUJITSUファミリ会は、会員の方々の「異業種交流」「情報収集」「人財育成」の促進を目的に、様々な活動を展開しています。
2020年度の活動に向け、各支部からのメッセージを紹介します。

2019年度、関東支部は創立50周年を迎え、
9月のエグゼクティブセミナーにて50年の
歩みをスライドで紹介したほか、12月には
50周年記念誌を発行して会員の皆様に送付
するなど、会員の皆様と一緒に50年を振り返
りました。
2020年度については、従来の活動である

情報提供、人財育成、異業種交流の三本柱を
継承する中で、最新のデジタル技術を活用し
ビジネスモデルの変革を推進する「デジタル
ビジネス人材」の育成に重点を置き、活動を
進めてまいります。
関東支部ではこれからも会員の皆様の課題

解決やビジネス成長への
貢献、そして年齢や性別
を超えた活躍の支援を進
めて行きます。
次の50年に向けて引
き続き関東支部活動への
変わらぬご支援、ご協力
をお願いいたします。

昨年度、東海支部は創立50周年を迎えまし
た。記念事業の一つとして、会員参加型の「支
部活動スローガン刷新」を行いました。一方、
年間のイベントには、延べ2,900名を超える
過去最高の参加があり、記念の年にふさわし
く大変活発な活動ができたのではないかと
思っております。
2020年度は、新活動スローガンのもと以

下のポイントに基づき活動を推進します。　
1.中堅層(リーダー層)の参加拡大と満足度
向上　2.会員のDX(デジタルトランスフォー
メーション)推進の支援　3.静岡地区会員の
参加率と満足度の維持向上
新たな取り組みとして、データサイエンス
の基礎を学ぶ「ICTスペシャリスト育成研修」
や、DXに関する情報収集や体験ができる
「DX推進セミナー」を予定しています。会
員皆様の積極的なご参加をお待ちしており
ます。

2020年度の支部50周年を迎えるにあた
り、幹事役員に新たな1名の幹事をお迎えし
新体制でスタートいたします。北陸支部をま
すます盛り上げてまいりますので今年度もど
うぞよろしくお願い申し上げます。
2017年度より実施しているマイスター表

彰(行事に多数参加された会員様への表彰）
では2019年度に殿堂入りされた会員様もい
らっしゃるなど、毎年多数の方にご参加いた
だいております。
50周年という節目である今年度は、北陸

地域の未来につながる記念活動を企画開催す
ると共に、本部方針を踏まえた多様な人財育
成セミナーによる会員様のビジネス変革への
ご支援や地域再発見に向けた旬な地元企業見

学など会員様にとって多彩
で魅力的なメニューを引き
続きご用意いたしますので、
積極的なご参加を心からお
待ちしております。

創立50周年を迎えた関西支部は、会員数は
700会員を超え､年間延べ参加数においては
過去最高5,531名となりました。特に新設の
「データサイエンス入門」に多くの参加をい
ただきました。
また、女性会員による50周年企画委員会

「チームさくらそう」が企画運営したイベン
ト「ポジティブ☆笑顔　50thフェス＋SAKE
メッセ」は、250名の参加をいただき盛大に
開催しました。
2020年度も「会員による会員のための活

動」は継続し「スポーツ×健康」をテーマ軸に、
関西支部の特徴を活かし、計画の予定です。
さらに、人気の「サイバーセキュリティ」

「データ活用」といった研修や、非集合型の
WEBセミナーも充実を図ります。

引き続き、皆様の積極的なご
参加をよろしくお願い申し上
げます。

50周年を起点に、さらなる会員
満足度向上を目指した活動を

新スローガン「広がる 繋がる
未来への絆」をカタチに

支部50周年～会員様が共に
成長しあえる2020年度へ

会員が主役の関西支部へ　
多彩な活動で魅力UP↑を目指します

貝塚真樹支部長
（株）インフォテクノ朝日

風間隆男支部長
（株）静岡新聞社・

静岡放送（株）

三谷忠照支部長
三谷産業（株）

有司順一支部長
近鉄情報システム（株）

「関東支部50周年記念誌」

イブニングセミナー（名古屋、静岡）
名古屋開催：ベルギービール研究家三輪様から、講義
とテイスティング(5種)を実施いただき、大変高い満足
度となりました。

50周年記念イベント「ポジティブ☆笑顔
50thフェス＋SAKEメッセ」
５つのセミナーの同時開催と交流イベ
ントを実施

関東支部

東海支部

北陸支部

関西支部

北陸支部
50周年記念ロゴ
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2020年度も引き続き、支部長を拝命い
たしました㈱サタケの松本です。
中国支部は昨年度、創立50周年という大
きな節目を迎えることができました。
これもひとえに、半世紀という長きに渡り
支えていただいた会員の皆様、そして支部役
員の皆様のご支援の賜物と考えております。
この場を借りて厚くお礼を申し上げます。
1969年7月に「6会員」からスタートし、

この50年で「237会員」と大きく成長いた
しました。
新たなスタートを切りました中国支部で
は「新人、若手、中堅、女性リーダー」に特化
した研修、eラーニングの拡充などにより、
会員の皆様の参加機会を広げる取り組みを

今後も引き続き進めてまい
ります。
さらに魅力ある中国支部
を目指してまいりますので、
皆様の積極的なご参加をお
待ちしております。

今年度より、支部長に就任させていただき
ました（株）YE DIGITALの大久保です。皆様
よろしくお願い申し上げます。
2019年度は、九州支部50周年という記念

すべき年に秋季大会が開催され、2日間で全
国から延べ2,200名という過去最多のご参加を
いただきました。支部幹事役員会一同、心よ
り感謝申し上げます。また、九州支部では、地
域密着型の交流会・セミナー等を企画し、数
多くの会員様にご参加をいただきました。
2020年度は、次の50年に向けて会員様・

幹事・事務局が一体となり、九州ならではの
自然・歴史・文化を取り入れた魅力あ
るイベントに取り組んでまいります。
また、熊本地震から実施しておりま
す『復興支援』は継続していきます。
会員皆様の積極的なご参加をお待
ちしております。

2020年度は四国支部創立50周年の大き
な節目を迎えます。これを機に、毎年好評な
階層別研修や個別出張研修などに加え、新た
な価値創造として、DX（デジタルトランス
フォーメーション）に関するIoT、RPA、AI
のSE向け実機研修や最新トレンドのセミ
ナーなどを企画しています。分科会ではDX
に関連したテーマで業務の課題解決を目的
としたワークショップを計画しています。
また、50周年を記念した行事も企画します
ので、皆様の積極的なご参加をお待ちしてお
ります。
2020年度も会員数の増加、さらなる満足

度の向上を目指してまいりますので、人財育
成・異業種交流の場として、ぜひご活用くだ
さい。

　はいさい！沖縄支部は、7月より黒住支部
長が就任し、前・平石支部長の掲げた「参加率
向上」「沖縄らしさ」「女性の参加」の3つのテー
マを引き継ぎ活動いたしました。2019年度
は女性会員代表者による働く女性の応援セミ
ナーの企画・実施や、eラーニングIDの全会
員へ配布など参加率向上につながる活動がで
きました。eラーニングは集合研修では実施
できない様々なジャンルの講座が受講できる
ということで大好評。2020年度も引き続き
実施いたしますので、ぜひご活用ください。
新型コロナウイルスの関係でやむを得ず中止

となった2019年支部総会記念講演会は琉球歴史研究家をお招きし
ての講演を予定しておりました。参加を楽しみにしていた会員様か
らは、2020年度に講演を実施してほしいというお声をいただいて
おりますので、形を変えて実施できるようにいたします。楽しみに
お待ちください。2020年度も多くの会員が参加できるイベントを

企画・開催してまいりますので、
ぜひご参加ください。ゆたさる
ぐとぅ　うにげーさびら（よろしく
お願いします）。

さらに魅力ある
中国支部を目指して！

次の50年に向けて
魅力ある会を目指します！

支部創立50周年！
次代に向けてスタート！

魅力ある活動で
イベント参加率向上へ

松本和久支部長
（株）サタケ

大久保誠二支部長
 （株）YE DIGITAL

石元啓介支部長
（株）穴吹カレッジ

サービス

黒住一道支部長
沖縄行政システム（株）

若手人財合宿

上）復興支援 親子deファミリ会
   「将来のシゴトとエコ」
下）大分地区交流会
   「三和酒類㈱様プレゼンツ
　  オリジナルValentine‘s Workshop｣  女性会員企画の「働く女性の応援セミナー」

中国支部

九州支部

四国支部

沖縄支部

1998年度から
開催の「中堅社
員研修」
ワークショップ
中の風景

FUJITSUファミリ会支部特集
2020年度の活動に向けて

四国支部
50周年記念ロゴ
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期　　間
訪問都市
旅行代金
募集定員
申込締切

2020年6月22日（月）〜27日（土）［4泊6日］
米国（シアトル＆サンフランシスコ）
558,000円（航空機エコノミークラス・1名シングルルーム1室ご利用）

30名（申込先着順・最少催行人員15名）

2020年4月24日（金）
※開催内容およびお申込み方法等の詳細は、ファミリ会ホームページをご確認ください。

開 催 概 要

profile
1972年、東京大学大学院修了、工学博士。
宇宙科学研究所（現JAXA）教授、東京大学大学院教授、国際宇宙大学理事、愛知工科
大学教授、東京大学宇宙線研究所客員教授などを歴任。この間、ロケット、科学衛星
の開発、惑星探査ロボットの研究・教育に携わる。プラズマ圏観測衛星「あけぼの」、
磁気圏尾部観測衛星「GEOTAIL」、火星探査機「のぞみ」、小惑星探査機「はやぶさ」
搭載のロボット、観測ロケットS-520、M-Vロケットの誘導制御系、重力波検出など
の宇宙関連プロジェクトに従事。対外協力室長として科学衛星の分野で、NASAお
よびESAとの連携を深め、米国およびヨーロッパ諸国との科学衛星の共同開発プロ
ジェクトを推進。現在、JAXA名誉教授、愛知工科大学名誉教授。

2020年度
春季大会のお知らせ

国立研究開発法人
宇宙航空研究開発機構 名誉教授

中
な か

谷
た に

一
い ち

郎
ろ う

氏

FUJITSUファミリ会

「宇宙ロボットと人類の将来」記 念 講 演

海外セミナー
米国 シアトル＆サンフランシスコ（シリコンバレー）

締切迫る！ お早めにお申し込みください

Seattle

San Francisco

2020年
度

第１回

海外セミナー開催予定
期　　間：2020年11月15日（日）〜20日（金）［6日間］

訪問都市：ドイツ（ミュンヘン）  ※正式案内は6月を予定

2020年
度

第2回

システム監査講演会   開催予定
開催日：2020年1０月20日（火）

開催場所 ： きゅりあん（品川区立総合区民会館）

2020年
度

10月

開 催 日 2020年5月15日（金）
開催場所 帝国ホテル「富士の間」（本館3階）

募集定員 600名

プログラム

14：50～ 受付開始
15：20～16：00 式典［挨拶／2019年度 論文表彰］
16：00～17：30 記念講演
17：45～19：00 懇親会

https: // jp.fujitsu.com/family/お申し込み 5月11日（月）まで

※新型コロナウイルス感染拡大の影響により本大会は中止になりました。
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動画や音楽のストリーミン
グ視聴

 ・ IoT
 ・ MTC
 ・ 自律運転支援
・ 監視カメラ

そもそも5Gとは何か？ 改めて定義を知ろう

2020年春から商用サービスがスタートした「5G」。
経済誌などでも盛んに報じられているので、多くの人
が興味や関心を持っているだろうが、なかにはデータ
量を表す「5Gbytes（ギガバイト）」など、類似のIT用語
と混同して分かりづらいという人もいるかもしれない。
そこで、まずは改めて「5G」の定義をおさらいしてお
こう。

5Gの「G」は「Generation（世代）」の略で、携帯電話
やスマートフォンの普及とともに進化を続けてきた移
動（モバイル）通信システムの、現時点で最新となる「第
5世代」を意味している（図1参照）。

モバイル通信はこれまで約10年おきに世代が交代し
ており、2010年代は「LTE（Long Term　Evolution：長
期的な進化）」とも呼ばれる「4G」が主流だった。これ
からの主流とされる5Gは「高速・大容量」「高信頼・低遅
延」「超多数接続」の3点で、4Gをはるかに上回る通信

環境を実現（図2参照）。さらに消費電力の低減、高速移
動する端末にも対応可、などのメリットも備えている。

こうした特性から5Gはスマートフォンなどモバイ
ル通信端末だけでなく、自動車や工作用ロボット、医
療機器、ドローン、監視カメラなど、多様な機器・端末
での利用が想定されている。まさに、IoT社会の根幹
をなす通信インフラと言えるだろう。

日本政府が後押しする「ローカル5G」とは？

5Gの商用拡大に向けて、現在、大手モバイル通信
キャリア各社が5Gに対応した基地局の展開を進めて
いる。その一方で、総務省はモバイル通信キャリアに
よる5Gネットワークとは別に、企業や自治体が独自に
構築するプライベートな5Gネットワークの普及を後押
ししている。5Gを自営ネットワークとして構築する
には電波法に基づく無線免許の取得が必要となるが、
その免許は土地や建物など提供範囲を限定して交付

「ローカル5G」がもたらす自営ネットワークの時代
～5Gのメリットを、より広範に、より柔軟に～

5G（第 5世代移動通信システム）の商用サービスが開始され、幅広い分野で 5Gネットワークの導入が検討されてい
る。なかでも注目を集めているのが、モバイル通信キャリアに頼ることなく、企業や自治体が“自営”で構築する「ロー
カル5G」の活用だ。「高速・大容量」「高信頼・低遅延」「超多数接続」といった 5Gのメリットを活かしたプライベー
トな無線通信ネットワークを構築することで、企業や社会にどのような価値がもたらされるのか。今回はローカル5G
がもたらす革新と、今後の普及拡大への見通しについて解説する。

▶図1 移動（モバイル）通信システムの進化

ICT基礎講座

出典：FUJITSU JOURNAL(5Gで変わる未来社会【第1回】モバイル通信の進化と特徴)
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写真やウェブサイトの閲覧
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されることから、日本では「ローカル5G」と呼ばれて
いる。

日本政府がローカル5Gに注力する背景には、ドイツに
おける「インダストリー4.0」などの成功例を踏まえ、
IoTの積極活用によってモノづくり産業の競争力強化
を図り、さらに地域活性化に活用しようとの狙いがある。

工作用ロボットなどを遠隔制御して効率化・最適化
を図る「スマート工場」は、5G導入が期待される分野
の代表格だが（図3参照）、全国各地で5Gが利用可能に
なるのは2025年頃との予測もあり、地方工場での実用
化にはまだ時間がかかる。モバイル通信キャリアの基
地局展開は、どうしても人口密度の高い都市部が優先
されるためだ。 

そこで、企業が自前の5Gネットワークを構築できる
ようにすれば、早期に、しかも個々のニーズや環境に
応じて柔軟にスマート工場を実現できるというわけだ。

企業にはローカル5G以外にも多くの選択肢が

ローカル5Gの免許申請・交付などの制度は、2019年

後半から具体化。全国規模のモバイル通信キャリアが
対象外となるなか、免許取得に名乗りを挙げているの
は、富士通を含むITベンダーやインターネット事業者、
ケーブルTV事業者、通信キャリアから回線を借りて
通信サービスを提供する MVNO（Mobile Virtual 
Network Operator：仮想移動体通信事業者）などだ。

ローカル5Gは“自営”が特徴とは言え、専門的な技
術・ノウハウを持たない企業が独力で構築できるもの
ではない。そこで、上記のような専門事業者が5Gネッ
トワークを活用したソリューションを提案し、導入対
象となる土地や建物での免許取得を支援するという形
で普及が進んでいくだろう。

すでに多様な分野で提案がスタートしているが、す
ぐに全国各地でローカル5Gが展開するとはいかない
だろう。というのも、自営の無線通信ネットワークを
構築する手段はローカル5Gだけではない。既存の4G
ネットワークを活用した「自営 BWA（Broadband 
Wireless Access：広帯域移動無線アクセスシステム）」
と呼ばれる仕組みもあれば、その他の無線通信方式に
よる仕組みも複数存在する（コラム1参照）。

ICT基礎講座

出典：FUJITSU JOURNAL(5Gで変わる未来社会【第1回】モバイル通信の進化と特徴)

無線通信ネットワークの様々な種類①

　無線通信ネットワークは、ケーブルなどを介することなく機器や端末とデータの送受信
ができるメリットから、監視や機器制御など幅広い分野で利用が拡大している。その方式
としては、モバイル通信システムを利用したもの以外にも多くの仕組みが存在している。
　最も浸透しているのが「Wi-Fi」だろう。もともとは無線LAN（Local Area Network）
の技術で、モバイル通信システムに比べて通信距離が短く、通信の信頼性は劣るものの“ア
ンライセンスバンド”と呼ばれる免許などが不要な周波数帯を利用しているため、安価に
導入できるメリットがある。
　また、Wi-Fi と同様の近距離無線通信技術として、情報機器やオーディオ機器などで利
用されている「Bluetooth」、交通系IC カードなどで利用されている「NFC（Near Field 
Communication：近距離通信無線規格)」などがある。さらに近年では、少ないデータ量な
ら長距離の通信も可能なLPWA（Low Power, Wide Area：省電力広域無線技術）「Sigfox
（※）」や「LoRa」「NB-IoT」も、IoT に適した無線通信として注目されている。

無線通信方式の種類
通信距離

通信速度（bps）

▶図2 4Gから5Gへの進化 ▶図3 ローカル5Gの代表的な用途例

※フランスのSigfox社が提供するLPWAネットワーク。2020年現在、世界で70カ国に展開し、日本では京セラグループが提供。

①高速大容量（eMBB）
・超高精細な画像 ・拡張現実（AR）

③高信頼超低遅延
（URLLC）

・遠隔手術 ・自動運転

②超大量接続
（mMTC）

・スマートシティ ・IoT
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ローカル5Gに興味を持つ企業・自治体は多いもの
の、まずは試験的に導入し、他の手法と比較検討する
という状況が当面は続くと見られている。

ローカル5G普及の鍵は費用対効果

5Gが4Gも含めた他の無線通信技術との競争に勝ち
抜き、広く普及するための最大のポイントとなるのが

「価格」だろう。
ローカル5Gは、アンライセンスバンドを利用する

Wi-Fiはもちろん、4Gによる自営BWAに比べても導
入時のコスト負担が大きい。これは、5Gが不経済なシ
ステムだという意味ではない。まだ5Gに対応した端
末や機器が普及してなく、大量生産によるコストダウ
ンが難しいという、“次世代技術の宿命”とも言うべき
事情によるものだ。

加えて、5Gで利用する周波数帯域のうち、最初に利
用可能となる周波数帯域は狭く、かつ高周波なため扱
いづらいという状況も、コストダウンを難しくしてい
る（コラム2参照）。

こうした現状が続く限り、少しくらい伝送速度、信
頼性が劣っていても、手軽に導入できるWi-Fiや、すで
に普及していて機器コストを抑えやすい自営BWAを
選ぶという判断も十分にあり得る。提案する側にも、

ローカル5Gありきではなく、ニーズや予算を踏まえて、
他の方式も含めた柔軟なソリューションが求められる
だろう。

日本でローカル5Gが普及し、多くのモノづくり企業
がそのメリットを享受するには、費用対効果を高める
ためのコストダウン、つまり5G用の端末・機器の普及
拡大が欠かせない。そのスピードを上げるには、これ
から各分野でスタートするトライアルの中から「どう
しても5Gでなければ」という“キラーアプリケーショ
ン”が出てくるかどうかが鍵になると考えられる。

ローカル5Gのトライアルが進む領域とは？

2020年春からの商用サービス開始を受けて、幅広い
分野でローカル5Gのトライアルがスタートするもの
と見られている。そのなかから、ローカル5Gならでは
のメリットが確認でき、その普及に弾みをつけること
が期待される用途をいくつか紹介しよう。

①山間部や海岸地域などのスマート工場
前述のとおり、「スマート工場」はローカル5Gへの

期待が大きい分野だが、なかでも検討が進んでいるの
が、事故など万一の際の周辺環境への影響を配慮して、
人家の少ない山間部や海岸地域などに設けられた大規

ローカル5Gが利用する周波数帯域

　ローカル5Gに割り当てられることが検討されている周波数帯域
は、図に赤点線枠で示すように、4.5GHz 帯の「4.6G～4.8GHz」と
28GHz 帯の「28.2G～29.1GHz」の2つがある。
　このうち28GHz 帯の「28.2G ～28.3GHz」は、すでに隣接する
帯域との干渉調査などの検討が終わっていて、2019 年12 月に免

許申請の受付が開始した。ただし、28Ghz 帯は周波数が高いため通
信制御が難しいうえに、図でも分かるように、当面は狭い帯域しか
使用できない。このため、ローカル5Gが本格的に普及するのは、よ
り扱いやすくて帯域の広い4.5Ghz 帯の調整が済んでから、との見
方もある。

②

【4.5GHz帯】
： ローカル5G用の候補帯域

400MHz↑↓ 400MHz↑↓

100MHz↑↓

400MHz↑↓ 400MHz↑↓ 400MHz↑↓
置局制限あり

（エリア限定／閉空間）
↑↓

100MHz↑↓ 100MHz↑↓

【28GHz帯等】

4500

26.6 27.0 27.4 27.8 28.2 28.3 29.1 29.5

4600 4800 50004900

ローカル5Gに向けた公共業務との調整

ローカル5Gに向けた衛星通信事業者との調整前回委員会報告で共用について検討済

100
MHz
↑↓

置局制限あり
（エリア限定／閉空間）
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模工場である。こうした立地では、モバイル通信キャ
リアの基地局が整備されていないケースもあり、接続
する端末の量や求められる品質・信頼性の高さからし
ても、ローカル5Gへのニーズは高い。

②大規模建機などの遠隔操作
大規模な建設機械を扱うには熟練の技術を要するが、

多くの現場でオペレーターの高齢化が深刻化している。
ローカル5Gによって遠隔操作が可能になれば、日々、
事務所から現場へと移動する負担もなく、災害現場な
ど危険を伴う場合でも安心して操作可能だ。

③リモート診療
医師不足や感染症対策などの対策として、離れた部

屋にいる患者の様子を4K／8Kの高精細な映像で観察
し、顔色の変化などを細かくチェックしながらのリ
モート診療が期待されている。大容量の画像を遅延な
くやり取りすることが求められる用途では、5Gならで
はの優れた通信品質が威力を発揮すると見られている。

なお、こうしたローカル5Gのトライアルを容易かつ
低コストで実施するための仕組みとして注目されてい
るのが、「PoC（Proof of Concept：概念実証）」と呼ばれ
る手法だ。

短期間で安価に構築してPoCを行いセンシングや
遠隔操作などの機能や効果を確認・検証することで、
本格導入時の負担を軽減できると期待されている。費
用対効果が普及への課題となるなか、今後、ローカル
5Gのトライアルを活性化させるためには、こうした取
り組みが重要になるだろう。

富士通がローカル5Gに注力する理由

富士通は、早くから5G時代のソリューション開発に
注力し、その一環としてローカル5Gについても調査・
研究・国への提言を進めるとともに、事業化に向けて
免許取得の準備を進めてきた。入念な準備の甲斐あっ
て、2020年3月には、国内で初めて、ローカル5Gの無線
局本免許を取得し、運用を開始した。

今回の免許取得は「富士通新川崎テクノロジースク
エア」（神奈川県川崎市）を対象としたもので、同拠点
内に5G無線局を設置し、高精細映像を活用したセキュ
リティ強化に活用する。また、お客様やパートナー企業
とのローカル5Gの実証スペース「FUJITSU コラボレー
ションラボ」を開設し、業務革新や地域課題の解決に向
けたローカル5Gの様々なユースケースを創出する。

富士通では、これを皮切りに、他の事業所や工場、グ

ループ会社でもローカル5G
の免許を取得し、同様の実
証の場を設けていく。そこ
には、お客様やパートナー
にローカル5Gのメリットを
実感していただくことに加
え、ローカル5Gを利用した
新しい価値を生み出す場に
したいとの狙いもある。

ローカル5Gは、それ自体
が付加価値の高いソリュー
ションだが、同時に新しい
価値創造のためのツールにもなり得るというのが、富
士通の考えだ。ローカル5Gには、対象とするエリア内、
施設内で、より大量かつ多様なデータをリアルタイム
に集約できるというメリットがある。そうして集約し
たビッグデータを、富士通が強みとするデータ解析・
活用技術で有効活用すれば、新たなソリューションが
生まれてくるはずだ。

政府がローカル5Gによって日本のモノづくり産業
の競争力強化を目指すのと歩調を合わせて、富士通は
これからもローカル5G導入による企業の課題解決は
もちろん、ローカル5Gを駆使した新たなソリューショ
ン提案に注力していく。

ICT基礎講座

● 富士通関連サイト
次世代モバイル通信"5G"とは？

【第6回】Wi-Fiと有線LANはもういらない？企業内ネットを置き換える
「ローカル5G」
https://blog.global.fujitsu.com/jp/2019-05-13/01

ニュースリリース：国内初、商用のローカル5Gを運用開始
https://pr.fujitsu.com/jp/news/2020/03/27.html

〈監修〉
富士通株式会社
未来ネットワーク統括部
シニアアーキテクト
増田 浩代 氏
編集委員　日本通運株式会社　大林 孝至

▶ローカル5Gシステムの概要

▶ローカル5Gシステムの
　アンテナと基地局
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人々が求めるものを
ユニークな発想で実現する

ップは　 る
Top Interview

北都交通株式会社 代表取締役社長   渡邊 克仁 氏北海道支部

語

全国に先駆け
都市間高速バスを運行

大学卒業後、当時一番厳しい職種
とも言われていた証券会社の営業に
就きました。父が経営する会社に就
職するという選択肢もありました
が、その前に証券会社で働き、様々
な業界の状況を俯瞰できるような仕
事を経験してみたかったからです。
ところが、入社して2年、ようやく仕
事の手応えも実感できるようになっ
た頃に父が倒れ、当時父が買収した
ばかりで労務倒産状態だった銀嶺バ
ス（株）の再建を任されることになり
ました。当時の銀嶺バスは、北海道
にある72のバス会社の中にあって、
バス一台当たりの生産性を指標にす
ると、68位という振るわない成績で

した。これを立て直すことが私の経営
者としてのスタートになったのです。

若かったので、気力と体力には自
信がありましたが、資金繰り、経理、
業界の動きなど、わからないことだら
けでした。当初は厳しい経営内容だっ
たので、労使交渉で「昇給は3年間我
慢してほしい。3年後には必ず5桁の
昇給をしますから」と約束しました。
私自身も現場の社員や労組と膝を突
き合わせながら、その後無我夢中で勉
強しつつ、経営努力を続けました。

そんな中で1980年、旧国鉄のスト
権ストライキにより移動できなく
なって困る方々に、稚内－札幌間の
臨時チャーターバスを1週間ほど運
行しました。病院に通っていた高齢
者には特に好評で、これはビジネス
になると考え、翌年には札幌－稚内

間で日本初の会員制ツアーバスの運
行を開始したのです。今では当たり
前になった都市間高速バスの先駆け
です。当時は、長距離輸送は鉄道が担
い、バス会社はエリア内で事業展開を
するという概念があって、軋轢もあり
ました。しかし、都市間をつなぐ長距
離バスがあれば、利用者にとっては移
動が容易で目的地までノンストップ
で行けるというメリットが生まれま
す。業績を伸ばすにはこうした新し
いビジネスモデルが不可欠で、差別
化の重要性を痛感しました。

業績は徐々に伸びていきました。3
年後はまだあと一歩の赤字でしたが、
当初の約束通り5桁の昇給を実行し
ました。その後は黒字に転換し、さ
らに6年後には北海道で1位の成績に
まで引き上げることができました。

長期的視野を持って
挑戦を続ける

銀嶺バスを立て直せたことは、私
にとって大きな自信となりましたが、
一方では天候や景気など外的要因に
左右されやすい業界特有の弱点も意
識するようになりました。ひとたび
自然災害が発生すれば、観光業や輸送
業は大きなダメージを受けます。ダ
メージを最小限に抑えるための施策
も考えなくてはなりません。その一
つとして取り組み始めたのが不動産
賃貸業で、居住用や商業施設を貸し出
すことで安定収入につなげています。

銀嶺バスに入社して20年あまり、
私は他の自社グループ企業の経営も
担うようになっていましたが、2004
年5月、経営が厳しかった北都交通
㈱の民事再生計画のスポンサーを打
診されました。当時の北都交通はバ
ス126台、タクシー131台を所有する
大手企業でしたが、一か月後には経
営破綻すると知らされました。私は
決算資料を前に検討を重ね、最終的
には引き受けることにしました。「小
が大をのむ買収」と話題になりまし
たが、北都交通が破綻すれば、夏の
観光シーズンを迎える北海道観光が

わたなべ かつひと／1956年生まれ。小樽商科大学商学部卒。証券会社勤務ののち、1980年銀嶺バス
株式会社に入社。代表取締役専務を経て1993年代表取締役社長に就任。2004年、債務超過に陥って
いた北都交通株式会社の民事再生を引き受け、2005年より同社の社長を兼務し、10年の再生計画を前
倒して約4年で再生完了する。好奇心旺盛でフレンドリー、新しいことにも興味津々な性格だが、ラン
ニングや登山、スキー等を通して身体作りを行う手堅い一面も持ち合わせる。
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北都交通株式会社
●所在地：〒060-0042
　北海道札幌市中央区大通西6丁目10-11
　TEL. 011-522-8000（代）
●https://www.hokto.co.jp/
●設立：1950（昭和25）年
●資本金：8000万円
●売上高：40億円（2019年3月期）
●従業員数：530名（2020年2月現在）
●主要株主：北都ホールディングス株式会社
●関連会社：北都ハイヤー株式会社／すず
らん交通株式会社／渡辺産業株式会社
／北都観光株式会社／株式会社トランス
ファー・サービス／根室交通株式会社／
根室観光交通株式会社／興北商事株式
会社／北都ピーアール株式会社／北海道
アクセスネットワーク株式会社

Company   Profile

興味を惹くものはジャンルを問わず読み進
めるという本好きの渡邊社長。本を読むこ
とはものの考え方の多様化につながるので、
苦しい時にはそれで救われることもあると言
います。名著だと思うものは社員にも配布
するのが常で、これらはそのうちの2冊。

おスゝ メ本

打撃を受けるという思いが頭をよ
ぎったのです。それに「悩んだ時は
打って出ろ」という父の教えが私の
背中を押しました。やはり、挑戦な
くして企業の成長はありません。

北都交通は多数の路線バス網を持
ち、旅行会社や航空会社とも関係が
深い、ポテンシャルを持った企業。
私は立て直しに当たって、不採算
だった貸し切りバスを半減し、路線
バスのダイヤ・運賃・停留所の見直
し、営業所や関連会社の整理、燃費
の良い車両への入れ替えなどを並行
して行いました。さらには、利用者
のニーズをにらみ、新千歳空港－帯
広間の都市間バス、空港から定山渓
温泉への直通バスなどを新たに開設
しました。こうした施策によってほ
どなく黒字に転換し、当初10年の再
生計画でしたが、4年後の2008年に
は民事再生手続きを終了することが
できました。

一人ひとりが自ら考える
フラットな組織作り

銀嶺バスでも北都交通でも、再建
する時に私が心がけたのはフラット
な組織作りです。決算書をオープン
にして現在の状況を社員の皆さんに
把握してもらい、一緒に立て直して
いこうという気運を呼び起こすよう
に努めています。現在も大事に話し
ているのは、お客様の信頼を得るこ
とが最大の営業戦略だということで
す。極論するなら、お客様から支持
される会社であれば、特段の営業を
しなくても利益が上がるということ
です。どうすればお客様の満足感を
高められるか、どんな小さなことで
もいいから、常に考え、工夫するこ
とが大切です。

お客様と直接接する乗務員はもち
ろん、本社で事務をする社員でも心
構えは一緒です。例えば、乗車券の
払い戻しの手続きは本社でも行いま
すので、当社では手続きが終わった
お客様を必ずエレベーターまでお見
送りするようにしています。これは

小さなことですが、お客様と私たち
の心地よいコミュニケーションにな
ります。

さらに、当社の社是の中には「私
たちは時代の変化を常に意識し、創
造的な仕事を目指します」という一
文を掲げています。一人ひとりが自
分の仕事に対して意識して向き合
い、仕事の質を高めてほしいという
思いを込めています。時代の空気を
読み取り、お客様が望むものを先ん
じてキャッチし、サービスとして提
供する。それは非常に難しいことで
すが、他社との差別化を図る一歩に
なります。いつも時代の変化を意識
しながら仕事をする、自分たちの引
き出しを全開にして考え抜く、そう
した日々の努力を積み重ねること
で、必ず可能性が見えてくると思っ
ています。

仕事も人生も
多様な価値観のもとで

いま観光地では、現地集合・現地
解散を基本にして、地元が用意した
オリジナル・プログラムで観光を楽
しんでいただく「着地型観光」が増
えてきています。観光の目的や嗜好
が多様化し、交通手段に関しても、
より多くの選択肢が求められていま
す。私たちにとっては、今までにな
い企画やサービスを展開する絶好の
機会になると考えています。

多面的なサービスを考える上で大
切なのは、世界には多様な価値観が
あるという認識です。物の見方、視
点が違えば、同じ出来事もまるで違
う解釈になります。例えば、北海道
民にとっては日常風景である除雪車
による作業も、雪を見るのが初めて
という海外からのお客様にはとても
新鮮な光景で、「もっとよく見たい」
とバスの窓ガラスに張り付きます。
これは私たちが想像もしないこと
で、先入観なしに世の中を眺めるの
は簡単ではないと感じます。

自分とは異なる視点、発想力を養
うためにも、私はよく社員に「本を

読みましょう」と言います。本を読
めば、自分が経験できない人生、行
くことができない場所も知ることが
できますし、ボキャブラリーも増え
ますから、自分自身の表現に幅も出
ます。仕事に埋没するのではなく、
お客様に喜んでいただきながら自分
も成長し、そこからさらに新たなこ
とに挑戦するという、主体的な仕事
の進め方をぜひ身につけてほしい。

私たちが新しいニーズを発掘し、
サービスを提供することで、観光地
が賑わえば、それは地域社会に貢献
することにつながります。それぞれ
の仕事は一つの輪でつながっている
という意識を忘れずに、これからも
ユニークな会社であり続けたいと思
います。

君たちはどう生きるか
吉野源三郎著

岩波書店

経営者に
なるためのノート
柳井正著
PHP研究所

Family394号 2020.4.20 Family394号2020.4.20

family_vol394_P10-11.indd   11 2020/04/02   18:45



12 Family394号 2020.4.20

なったとしても、運営側は無理強いすることはありません。
それも織り込み済みで事前準備をしますから、運営に支障
をきたすこともありません。短時間だったとしてもやむな
く続けられなくなったとしても、自分の時間や能力を公共
のために差し出すのは素晴らしいこと。ある程度の責任感
は必要ですが、日本人は自分の時間に対する価値を低く考
えすぎです。

運営側もボランティアに感謝し尊敬を持って接します
し、みんなで大会を盛り上げようという雰囲気も生まれて、
ボランティアは周りの人やチームのために一生懸命やって
くれるようになる。責任感はボランティア活動をしていく
うちに自然と芽生えてくるものなのです。あとはとにかく
楽しんでやること。心から楽しんでボランティアをしてい
る姿は大会の雰囲気に大きく影響します。

東京2020大会の公式ボランティアの募集はすでに締め
切っていますが、オリパラ関連のイベントやホストタウン
のボランティアなど、これから応募できるものがたくさん
あります。各自治体や団体に問い合わせる方法もあります
が、日本財団のボランティアサポートセンターがボラン
ティア情報を発信していますし、希望する人に紹介できる
ような仕組みを作っています。短い期間だけできるものも
ありますから、やりたい気持ちがあるならできる範囲で第
一歩を踏み出してみましょう。

また、ボランティアという形式に関係なく、海外から来
た人が困っているのを見たら、思い切って「May I help 
you?」と声をかけてみてください。海外旅行では、現地で
親切にしてもらったことはすごく良く覚えているもの。そ
れだけでも日本や日本人の印象は良くなります。

さらに大事なのは継続性です。オリンピック・パラリン
ピックでは、様々な人が開催国を訪れます。それはそれで
素晴らしいことですが、ゲストとして迎えて表面上だけで
終わってしまうのではなくて、その次の段階に行く。多様
性を受け入れ、コミュニケーションを続けていこうという
意識が重要になってくると思っています。

東京2020大会には、様々な国籍、性別、年齢、職業の人た
ちが公式ボランティアとして参加します。中には、プロ並
みのスポーツ経験者や、ネイティブのように外国語を話せ
る人、医師や看護師など専門的な資格を持っている人、メ
ディアで働いたことがある人などもいます。自分の能力や
経験は存分に発揮してほしいと考えています。ただ勘違い
してほしくないのは、大企業の社長であろうが、学生だろ
うが関係ない、みんな同じボランティアだということ。社
会的なものを持ち込んではいけません。若い子だって自分
の親くらいの年齢の人を助けてあげられるし、ボランティ
ア同士が刺激し合って意欲を高めることもできる。そう
いった素晴らしさがあります。

また、「自分にはボランティアで活かせるほどの能力や
経験がない」などと悩むことはありません。例えば英語。
日本人は英語ができないと思い込んでいる人が多いです
が、実は義務教育の中でかなりの英語を勉強しています。
ただ普段は話す機会が少ないし、完璧主義な人が多いので、
外国人が目の前にいても失敗するのが怖くてなかなか話し
かけられないんですね。大会ボランティアには通訳など高
度な英語力を必要とする分野もありますが、道案内などの
ちょっとしたことは、拙い英語でも通じるものです。そう
いったシーンを重ねると、英語が話せるようになっていく。
最近は機械翻訳などの技術も追いついてきましたが、オリ
ンピック・パラリンピックは公式ボランティアに限らず
様々な場面で外国人と人間同士のコミュニケーションを深
めるよい機会だと思います。

ボランティアをやりたいと思っていても、「仕事や家庭
があるので短期間しか手伝うことができない。かえって迷
惑がかかるのでは」「体調を崩して続けられなくなったらど
うしよう」などと、先回りして心配する人もいます。抱えて
いる事情は人それぞれ。ボランティアは仕事ではなく自由
意志で行うものですから、何らかの事情で続けられなく

西川千春 氏
Profile

豊かに生きる
誌上セミナーHUMAN

HUMAN

ボランティアに英語力は不可欠？

ボランティアの活躍が
大会の成功を左右する

オリンピックやパラリンピックの運営において、ボランティアは重要な役割を果たしてい
ます。ボランティアの活躍が大会の成功を左右すると言えるほど。世界中から人が集ま
り注目される大会だけに、ボランティアを務める人の中には「どんな心構えで臨めばよ
いのだろうか」「言葉が通じるだろうか」「自分に務まるだろうか」などと不安を感じてい
る人も多いのではないでしょうか。ボランティアの心得を学びましょう。

慶應義塾大学法学部法律学科卒業。米国アリゾナ州立大学サン
ダーバード国際経営大学院国際経営学修士修了（MBA）。1990
年に日本精工（NSK）駐在員として渡英。2005年に海外事業をサ
ポートする経営コンサルタントとして独立・起業。2012年ロン
ドン五輪に言語サービスボランティアとして参加したのをきっ
かけに、2014年ソチ大会、2016年リオ大会にもボランティア参
加。経験を基にボランティアの楽しさややりがい、さらには日本
社会への提言をテーマに政府、自治体、大学、関係団体、企業へ
の講演・アドバイザリー活動を積極的に展開。著書に「東京オリ
ンピックのボランティアになりたい人が読む本」（イカロス出版）。

公益財団法人笹川スポーツ財団特別研究員
東京オリンピック・パラリンピック競技大会組織委員会ボランティア検討委員

協力／公益財団法人笹川スポーツ財団　https://www.ssf.or.jp/

堅苦しく考えず、ボランティアを始めてみる

困っている外国人に声をかけて

▶スポーツボランティアのススメ③
スポーツボランティアのススメ最終回。391号では、ボランティアの定義と魅力である楽しさについて。
392号では東京2020大会のボランティア概要についてご紹介しています。

※この原稿は2019年8月27日に取材したものです
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　東京2020大会の聖火リレーは
「Hope Lights Our Way / 希望の道を、
つなごう。」をコンセプトに、日本全国
47都道府県を巡ります。中国支部5県
のルートを駆け足でご紹介しましょう。
　出発は山口で錦帯橋や国定公園秋
吉台などの名所を巡り、次の島根では
津和野町から出雲大社や宍道湖を駆

FUJITSUファミリ会をもっと楽しく活用していただくための様々な情報をご提供します。Family’s Information

NEW FAMILY 1～2月度ご入会分

三傳商事㈱
㈱YAMATO
㈱リーズン＆フィーリングス
大森機械工業㈱
㈱中日ＡＶシステム
山本洋品雑貨㈱
一般社団法人半田市医師会健康管理センター
㈱日本陸送
北信テレネックス㈱
㈱読売新聞大阪本社
ＯＣＡ大阪デザイン＆ＩＴ専門学校
富士通九州ネットワークテクノロジーズ㈱
アクト中食㈱
医療法人信愛会日比野病院
㈱エブリイ
システムユニード㈱
学校法人尽誠学園香川短期大学
シスメックスCNA㈱

●東北

●関東

●東海

●関西

●中国

●四国
●九州

FUJITSUファミリ会事務局　E-mail : contact-familykai@cs.jp.fujitsu.com

会報担当
幹事から

け抜け、隠岐の島町の西郷岬灯台にも聖火が訪れます。続く広島では1964年東
京五輪の開会式で最終聖火ランナーを務めた故坂井義則さんの出身地である
三次市を走り、平和記念公園では世界遺産の原爆ドーム前の元安川を日本泳法
で渡る初の試みがあり、厳島神社や平成30年7月豪雨災害からの復興の歩みを
進める県南部をリレーでつなぎます。岡山では倉敷の街並みや蒜山高原などを
巡り、玉野市の宇野港では小型クルーズ船による聖火リレーが予定され、締めく
くりの鳥取では境港市から大山や温泉街を駆け抜け、鳥取砂丘を訪れます。
　皆様の街や支部の魅力あふれる聖火リレーのルートを確認しておきましょう。

中国支部

池野 茂樹
㈱中国新聞システム開発

2020年度イベントスケジュールのお知らせ

LS研究委員会

LS研究委員会にはいつでもご入会いただけます。新年度がスタートしたこの機会に、ぜひご検討・お申込ください。
●入会資格 FUJITSUファミリ会の会員であること。（富士通の情報通信システムをご利用の法人（企業・団体））
●年会費 年額 26,000円（ファミリ会年会費24,000円と合わせて一括払い）
 10月以降、ご入会の場合は13,000円となります。
●入会方法 入会申込書に必要な事項をご記入のうえ、LS研事務局までお送りください。
詳細はLS研Webサイトをご覧ください　　　　　 　https://jp.fujitsu.com/family/lsken/about/admission/

※2020年度総会で承認を得て正式決定となります。　※スケジュールは変更になる可能性があります。

開催月 イベント 対　象

4月

2020年度マネジメンツ交流会（東京・関西）キックオフ 経営者・部長

2020年度マネージャーズ交流会キックオフ 課　長

2020年度研究分科会キックオフ すべての方

5月
総合発表会2020 すべての方

2020年度短期研究分科会キックオフ すべての方

7月 第1回LS研セミナー すべての方

9月
第1回マネジメントフォーラム 課　長

ジョイントフォーラム 経営者・部長

11月
第2回LS研セミナー（東京・大阪） すべての方

2020年度短期研究分科会 成果報告会 すべての方

2021年2月

第2回マネジメントフォーラム 課　長

ダイバーシティフォーラム すべての方

第3回LS研セミナー すべての方

LS研入会
のご案内

入会申込
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FUJITSUファミリ会をもっと楽しく活用していただくための様々な情報をご提供します。Family’s Information

FUJITSUファミリ会事務局　E-mail : contact-familykai@cs.jp.fujitsu.com

関東支部
イベント
紹介

■ 開催期間：2019年7月12日（金）～2020年3月10日（火）
    ※3月10日の総会発表は感染症対策のため中止となりました

■ 2019年度研究テーマ：
　ICTで切り拓く！人生100年時代の未来社会とは

■ 参加対象：
　関東支部会員企業の若手・中堅社員の方（部門・性別問わず）

■ 今年度参加者：18会員28名

■ 概要：
　・ 受け身の姿勢にならず、問題意識を持ち、自らが積極的に行動する！
　・ コミュニケーション力や発想力の強化！
　・  Know howの吸収と、Know whoの形成をし、新しい視点・広い視

野を持つ！ 

　若手・中堅層の意識改革とアイデア創出、同業種異業種間での新しい人脈形成と人間力向上、そしてリーダーを担う人材の
育成を目的に会員企業からメンバーを集いグループ単位で研究活動を進める「ICTリーダー研究会」。今年度は「ICTで切り拓
く! 人生100年時代の未来社会とは」をテーマに、3グループ編成にて約7か月間の活動をしてまいりました。
　成果報告会では、7か月間の活動で、それぞれのグループが異なる観点で導きだした研究の成果を『ポスター』として1枚に
まとめ、参加メンバー一人ひとりが研究成果について発表しました。

発表会の様子

今年度参加者

各グループごとに研究の成果をまとめた『ポスター』

※ 定期掲載の「講演録」掲載予定の講演が、感染症対策のため中止となりました。
そこで、今回は「講演録」に代わり、今年度関東支部で開催された「ICTリーダー研究会」の
活動の様子をご紹介します。

業界の垣根を越えて新たな価値を共創し、成長する

「ICTリーダー研究会」
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最初は意見の方向性などがまとまらず、
本当に論文が書けるのかという感じだっ
たが、最終的に、メンバーのみんなが宿題
もよくやってくださり、サブリーダーやメン
バーの助けがあって、うまく発表まで行け
てよかった。（1Gリーダー）

これまで、こういった集まりでリーダーや
サブリーダーを担当する機会もなく、チー

ムとしての進捗が遅れたことで不安もあったが、最終的にまとまってよかった。業種も
年齢も違う人たちと意見交換することができ、いい経験になった。（1Gサブリーダー）

第１グループ
背景

課題と原因

解決策

結論 今後の展望

要件

はじめに

利用者Ａ

利用者Ｂ

つ
な
が
り

結論結論 –– 人が人らしく生きるためには

第２グループ

年齢が若かったこともあり、最初は立場的
にうまく発言することができなかったが、
やっていくうちに、みんなのサポートを受
けて、リーダーとして立ち回ることができ
た。静岡地区から一人参加ということもあ
り、メンバーと会うこともままならなかっ
たが、助けを得て、取り組めたことに感謝
している。（2Gリーダー）

社外研究会への参加が初めてで、最新のIT技術に関わることもなかったので、今回は
すごく新鮮な体験だった。チーム内では年長ということもあり、メンバーを引っ張って
いかなくてはと気負っていたが、信頼できる若手が多く、今の若い世代は頼もしいと感
じた。（２Gサブリーダー）

２年目のメンバーがリーダーに立候補をしてくれ驚いたのと同時に、自分はサポートをしたいと思った。社外研究会への参加は3回
目だが、今回は半年間という短い期間で成果物を作るというのが特殊だと感じた。短い期間で自分たちができることを、各々しっ
かりやって、1つの物を短時間で作り上げる際のイメージの共有が大変だけど、楽しく充実した時間だった。（2Gサブリーダー）

～老後の『職』の不安をふっとばせ！～

現役 定年後

現役 定年後

人生１００年時代。長く働き、健康的に生きる

＊

＊
＊

＊
＊

１ 4

3

2

4

３

5

２

1

第３グループ

最初に決めた「仲良くやろう」という目標
が達成できた。活動自体がとても楽しく、
多くの事が身に付きました。期間が終わっ
ても、飲み仲間としてよい関係が続いてい
るという先輩方の話を聞いたが、自分たち
もそうなると思う。出会ったメンバーや今
回の経験とすべてのことが、自分にとって
大きな財産となった。（３G一同）
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2020年5月22日（金）　東京国際フォーラム

FUJITSUファミリ会をもっと楽しく活用していただくための様々な情報をご提供しますFamily’s Information

FUJITSUファミリ会事務局　E-mail : contact-familykai@cs.jp.fujitsu.com

2019年度
入賞論文

富士通
フォーラム
2020

2019年度は一般論文13編、新人賞22編の応募があり、論文委員会の厳正な審査の結果、入賞論文は優秀
論文以下、次の通り決定いたしました。（最優秀論文は該当なし）

富士通フォーラムにて、ファミリ会論文の2019年度入賞論文2編を発表いたします。

※新型コロナウイルス感染拡大の影響により本セミナーは中止になりました。

入賞論文のお知らせ

FUJITSUファミリ会共催セミナー
 『ファミリ会論文 2019年度入賞論文発表』

優秀論文
 （賞金25万円）

秀作論文
 （賞金10万円）

新人賞
 （賞金3万円）

影響確認プロセスの定型化によるテスト品質向上の取組み
●富士通エフ・アイ・ピー株式会社　新井 雅之氏　石田 保公氏

保険金・給付金支払の手続期間を50％短縮
●T＆D情報システム株式会社　市村 貴宏氏　平田 諭志氏　秦野 祐樹氏

経験を活かす姿勢の大切さ　～RPA導入プロジェクトで学んだこと～
●オリンパス株式会社　渡辺 顕一郎氏

チャットボットを活用したコンタクトセンター業務運営の取組み
●MS＆ADシステムズ株式会社　権頭 真奈美氏　

多くの人を巻き込んで課題解決　～工場棟間を結ぶ光ケーブル老朽化対応～
●オリンパス株式会社　芳野 裕規氏

異分野での経験を適用して確立したIoTデバイスの開発ノウハウについて
●株式会社テクノプロジェクト　林 佑弥氏

ライブラリ管理の標準化推進によるチーム統制
●みずほ情報総研株式会社　町田 遥氏

2019年度ファミリ会論文 優秀論文

影響確認プロセスの
定型化による
テスト品質向上の取組み
●富士通エフ・アイ・ピー株式会社
　ソリューションサービスグループ
　SIビジネス推進室 標準化推進部
　新井 雅之氏

2019年度ファミリ会論文 秀作論文

チャットボットを活用した
コンタクトセンター業務
運営の取組み
●MS＆ADシステムズ株式会社
デジタルシステム本部 デジタルシステム部
デジタライゼーショングループ プランナー
権頭 真奈美氏

BYOD用社内グループウェア接続サービス統合プロジェクトから学んだこと
●JXアイティソリューション株式会社　高村 智代氏

セキュリティサービスを通して学んだ「人に物事を伝える上で大切なこと」
●富士通エフ・アイ・ピー株式会社　愛 野乃子氏

作業手順の明文化とツール作成による業務効率化　～新人の気づきと取り組み～
●富士通エフ・アイ・ピー株式会社　熊倉 雅氏

13：10～14：00
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2020年9月30日（水）2020年7月31日（金）
原稿提出締切エントリー締切

FUJITSUファミリ会では「会員企業の課題解決に役立つICTを活用した事例」などに関する論文を
募集しております。自身が関わったプロジェクトの成果をまとめる機会、文章力のスキルアップをは
じめとした人材育成の一環、自社の取り組みを広く社外にアピールする場、などにご活用いただきた
く､ 情報システム部門の方のみならず、利用部門の方々もぜひご応募ください。

2020年度の募集要項等の詳細は、ファミリ会論文ホームページをご確認ください。 https://jp.fujitsu.com/family/article/

一般論文 新人賞

応募資格 FUJITSUファミリ会の会員の方（非会員の方はFUJITSUファミリ会へのご入会を条件といたします）
※新人賞は、2017年10月以降に入社した方      　　

募集テーマ

｢会員企業の課題解決に役立つ
 ICTを活用した事例」

● システム構築・改善事例
● システム導入・運用事例
● 最新ICT（DX、AI、IoTなど）の活用実践事例
● ICTを活用した業務標準化や働き方改革の促進、
　 ICT人材育成などの事例

小論文『若手社員としての取り組み』
● OJT・日頃の業務から学んだこと
● 初めて携わったプロジェクトでの経験

｢業務上の課題に対して自分がどう関わり、どのように工夫し
たのか、何を成し得たのか」
特に分析事項や改善点など、同世代の若手社員の参考になる
取り組みについて、小論文形式にまとめてください。

エントリー
｢エントリーシート」にご記入のうえファミリ会事務局までE-mailでご提出をお願いいたします。

詳しくは、ファミリ会論文ホームページをご確認ください。

エントリー締切：2020年7月31日（金）

原稿提出

本文　A4 版用紙　約 10 枚～ 20 枚
（本文 8,000 字～ 16,000 字 程度）

本文　A4 版用紙　約 5 枚～ 8 枚
（本文 4,000 字～ 6,000 字 程度）

※本文の他に「論文要旨（400文字以内）」「目次」「図表一覧」を書き添えてください。
※原稿はMicrosoft Word形式です。フォーマットはファミリ会論文ホームページに登録してあります。

※ファミリ会論文ホームページに、応募に必要な「各種フォーマット」「応募・執筆要項」、これまでの入賞論文などを掲載しております。
　ぜひご活用ください。

原稿提出締切：2020年9月30日（水）

※1 　 入賞論文についてはFUJITSUファミリ会春季大会（毎年5月に東京で開催）で表彰します。
※2　 新人賞審査において特に優秀であると論文委員が判断した論文には「特別賞」を贈呈します。

論文執筆謝礼 ………………………………………………………………………… 2万円
提出論文一編につきもれなく贈呈

Web掲載謝礼 ………………………………………………………………………3万円
論文委員会で審査のうえ、会員専用ホームページに掲載された場合、
一編につき贈呈

謝礼（一般論文・新人賞 共通）

応 募 概 要

FUJITSUファミリ会 
   2020年度

論文 募集

最優秀論文 ……………………………………………………………賞金50万円
優秀論文  ………………………………………………………………… 賞金25万円
秀作論文  ……………………………………………………………………賞金10万円
新人賞（※2）  ………………………………………………………………………賞金3万円

賞（※1）および賞金
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なデザインは、新しい学校のみなら
ず、明治という新たな時代の幕開け
への期待を表しているようにも感じ
られる。校舎内も和紙をあしらった
天井やモダンな照明、隣接寺院から
転用された和風彫刻が施された扉な
ど、和洋が融合した独特の建築美を
随所に感じることができる。

旧開智学校校舎は、災害や環境改
善のため何度か改築されているが、
昭和38年に市街地を流れる女

め

鳥
と

羽
ば

川のほとりから現在地に移築した際
に、新築当時の形に近づけて復元。
昭和40年4月から校舎の公開と教育
資料を展示する博物館としての役割
も担い、ミュージアムとしても高く
評価されている。

地域住民によって作り、守られた
近代教育の歴史

旧開智学校校舎は、近代教育の黎
明期を象徴する校舎としても極めて
貴重な存在である。明治5年（1872）
に発布された学制では、学校の校舎
は「務メテ完全ヲ期ス」ことが求め
られたが、細かい規定・規格などは
なく、全国の学校校舎の多くが寺院
や空き家を転用したものだった。こ
うした時代に旧開智学校校舎は中廊
下によって各教室を独立させ、全部

象徴的存在として、学校やホテル、
銀行、庁舎など多数の建造物が“擬
洋風”の建築様式で建てられた。

旧開智学校校舎を手がけたのは、
地元の大工棟梁であった立

たて

石
いし

清
せい

重
じゅう

だ。立石は東京や横浜などに出向い
て、当時最新の洋風建築を見学し、
そこで得た知見をもとに校舎を設
計。その独創的なデザインや校舎と
しての先進的な計画性が高く評価さ
れている。

なかでも擬洋風建築の特徴をよく
表しているのが、校舎正面車寄せの
デザインだ。八角形の塔やステンド
グラスの窓、バルコニーなど西洋建
築の意匠を取り入れながら、漆喰塗
りの外壁や唐

から

破
は

風
ふ

など和の技法も駆
使。竜の上に瑞

ずい

雲
うん

が広がり、２人の
天使が看板を掲げ持つという独創的

令和元年９月、近代学校建築とし
て初の国宝に指定された旧開智学校
校舎。明治９年に建てられ、昭和30
年代まで90年近く小学校校舎とし
て使用された建造物で、改めてその
価値に注目が集まっている。

旧開智学校校舎の大きな特徴は、
和風と洋風が混ざり合った“擬洋風
建築”のデザインだ。擬洋風建築と
は、明治初期に日本人が西洋風の建
物を模して建てた建築物のこと。当
時は西洋建築への理解や材料が不十
分だったため、大工職人たちがそれ
ぞれに創意工夫し、和風、洋風、寺院
風など様々な要素が入り混じった独
特の建築物が誕生した。文明開化の

国宝 旧開智学校校舎と松本城、
2つの国宝をめぐる

支部見聞録 / 信越支部 長 野From 

擬洋風建築の特徴を今に伝える旧開智学校校舎。昭和38年に現在地に移築された

校舎正面は竜と雲、天使があしらわれた独特
のデザインに。新時代への希望を感じさせる

長野県のほぼ中心に位置する松本市は、自然豊かなアルプスに囲まれた
旧城下町。街の中には多くの歴史的建造物が現存している。今回は、旧開
智学校校舎と松本城、二つの国宝をいただく「長野の魅力」に迫る。

文明開化の始まりを伝える
擬洋風建築

18 Family394号 2020.4.20 Family394号2020.4.20
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で32部屋あった教室を当時として
は広めの3間×4間（約5.5メートル×
7.3メートル、約40平米）というサイ
ズで統一。非常に機能的な設計が施
されていた。校舎の建築費の７割を
学区内の住民が負担したというエピ
ソードも残されており、新たな時代
を自分たちの手で作ろうとする住民
たちの熱意を込めた学び舎だったこ
とを伺わせる。

地域住民にとって愛着ある貴重な
校舎だったこともあり、旧開智学校
校舎は創建から90年近くもの間、現
役の校舎として大切に使用されてき
た。近代建築の保存意識が低い時代
から校舎を大切に使用し、移築復元
後も保存修理などの整備を続けてき
た校舎保存の取り組みも文化財とし
ての価値を高めている。

館内には、各時代の教科書や教材、
学校日誌、卒業証書など日本の近代
教育の歴史を伝える教育資料も多数
展示されている。旧開智学校は、丁
稚奉公の子どもたちに対する子守教
育や、能力別学級編成などそれぞれ
の子どもの事情に即した教育も展
開。各時代の教員が子どもたちと真
摯に向き合ってきた様子も展示資料
から読み解くことができる。

国宝指定を契機に、旧開智学校の
来場者数はそれまでの1.5倍に増加
した。貴重な歴史遺産が再注目され
ている。

現存する五重六階の天守で
日本最古の松本城

旧開智学校校舎から歩いて５分、
松本市のもう一つの国宝として親し
まれているのが松本城だ。松本城は
戦国時代の永正年代初頭に信濃守護 
小笠原氏が築城した深志城が始ま
り。現存する五重六階の天守のなか
では日本最古の歴史を持っている。
その特徴は、大天守・乾小天守・渡櫓・
辰巳附櫓・月見櫓の５棟からなる連
結複合式天守。 日本の城では松本城

だけに見られる特色ある構造となっ
ている。黒い堅固な天守は戦国時代
に戦うために築かれたもので、辰巳
附櫓と月見櫓は泰平の世になってか
ら増築。造形の違いから歴史の変遷
も見ることができる。天守は最上階
の大天守六階まで上ることができ、
天気のいい日には北アルプスを一望
できる素晴らしい景観を楽しめる。

2017年からは松本市市制施行110
周年記念事業として制作されたVR
アプリも配信している。エリア内に
VRスポットを設置し、その場に近
づくとVRと解説アナウンスが起動。
江戸時代の絵図や記録をもとに松本
城の江戸時代の姿を再現し、焼失し
た本丸御殿や二の丸御殿などもリア
ルに紹介している。

交通の要所だった松本は城下町も

古くから栄えた。かつては女鳥羽川
を境に、北部が城郭と武家住宅地、
南部が町人の居住エリアとして区
分。川の北側にある縄

なわ

手
て

通りは、縄
のように細長い土手に由来してその
名がつき、現在は古民具店や骨董品
店、駄菓子屋が連なる昔懐かしい風
情が漂う。川の対岸にある中町通り
は、“なまこ壁”と呼ばれる土蔵造り
の建造物が建ち並び、土蔵造りの建
物には民芸品や工芸品の店、カフェ
などが営業し、活気ある雰囲気を醸
し出している。

市民が誇る歴史資源を生かし、新
たな形でその良さを発信している松
本市。市内を散策すると、あちこち
から街の魅力を感じることができる。

波形・飛龍の木彫
りが施された桟
唐戸。廃仏毀釈と
なった浄林寺の
扉を転用したも
の

5枚重ねの和紙を
貼った天井を飾る
モダンな照明。こ
のデザインも立石
が手がけた

どっしりした丸柱
に支えられた回
り階段。アールの
下り壁にも洋風
建築のテイスト
が漂う

井桁梁でがっしり
と組まれた天守
最上階の天井。
中央には松本城
の守護神である
二十六夜神が祀
られている

大天守と乾小天守を渡櫓でつなぐ「連結式」、大
天守に辰巳附櫓と月見櫓を付けた「複合式」を併
せ持つ連結複合式天守は、松本城のみの特徴

松本城下町の中町通り。白と黒の“なまこ壁”
の建物が連なり、風情を感じさせる

取材・写真協力／旧開智学校校舎、松本城
管理事務所、松本観光コンベンション協会
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◆ 特集　FUJITSUファミリ会 支部特集
◆ ICT基礎講座  「ローカル5G」がもたらす自営ネットワークの時代
　 ～5Gのメリットを、より広範に、より柔軟に～
◆トップは語る　人々が求めるものをユニークな発想で実現する
◆ From長野　国宝 旧開智学校校舎と松本城、2つの国宝をめぐる
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語りあう夢、きそいあう知恵
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